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出租司机强烈反对 供需矛盾难以调和

韩国顺风车服务争议再发酵
经济日报·中国经济网驻首尔记者 白云飞

近日，韩国 kakao 公司

在网约车服务的基础上，又

计划推出顺风车服务，并开

始征集用户。此举立即在韩

国出租车行业引起巨大反

响，引发出租车司机大规模

罢工抗议，并要求 kakao 公

司立即停止推出顺风车服

务，态度十分坚决。此事逐

渐陷入僵局，有关顺风车服

务和共享经济的争议在韩国

再次发酵。

金边学车记
本报驻金边记者 张 保

在肯中资机构举办联合招聘会

肯中资机构首届联合招聘会10月29日在内罗毕举行，本次招

聘会共有50余家中资机构发布1000余个招聘岗位，实际收到简历

超过3300份。 （新华社发）

瑞士拉沃秋色如画

近日，瑞士拉沃梯田式葡萄园已变成一片橙黄，秋色如画。拉沃

是瑞士著名的葡萄酒产区，葡萄种植最早可追溯到 11 世纪。2007

年，拉沃梯田式葡萄园被列为世界文化遗产。 （新华社发）

韩国首尔街头有大量出租车在后车窗处贴有反对kakao拼车服务的统一标语。 本报记者 白云飞摄

出租车反对 消费者支持

近年来，韩国kakao公司不断扩
展业务，在提供kakao地图、互联网
金融等服务的同时，还融入了发展网
约车服务这一潮流。目前，韩国网约
车市场形成了以kakao约车服务为主
体的局面，韩国人在街头通过kakao
网约出租车非常常见。今年 10 月
份，kakao又推出了拼车服务，若私
家车司机与乘客的出发地和目的地相
似，可一同拼车，乘客向私家车司机
支付相应费用，这与中国的顺风车服
务基本相同。具体操作上，kakao采
取了先征集注册用户，再适时正式推
出服务的方式。

此举立即引发韩国出租车行业的
强烈反对。在kakao开始征集注册用
户的第二天凌晨，韩国出租车司机就
陆续开始了全国性罢工。综合来看，出
租车司机的诉求，一是 kakao 拼车服
务严重威胁出租车司机的“生存权”，
kakao 公司应立刻废除拼车服务；二
是寻找韩国法律中的相关条款，声称
拼车服务不合法；三是出租车司机收
入低，应提高打车费用。截至目前，
首尔街头的出租车还在后窗处贴有反
对kakao公司拼车服务的标语。

韩国普通民众则表现出完全相反
的态度。在出租车司机发起抗议活动
之后，kakao公司采取了相对谨慎的
态度，但此时普通韩国民众的反应更
加显眼。先是韩国《朝鲜日报》在出
租车司机抗议首日援引民意调查说，
有90%的民众对引进拼车服务持支持
态度。此后，又有韩国民调机构针对
不同年龄、地域、职业更加细致的调

查显示，支持拼车服务的人均占压倒
性优势。从年龄层来看，在各年龄层
的受访民众中，支持者均多于反对
者。其中 30 岁至 40 岁、40 岁至 50
岁两个年龄段的人支持率最高，赞成
者分别占 68.6%和 66%。从地域来
看，全国各地受访民众也是支持者多
于反对者，其中位于韩国首都圈的京
畿道和仁川市的支持率最高，达到
60.2%。从职业角度来看，上班族支
持率最高，达到69.5%。在支持率相
对最低的家庭主妇群体中，支持者也
是反对者的两倍。由此可见，韩国民
众对拼车服务普遍持欢迎态度。

反对拼车服务有先例

此次kakao拼车服务引起的争议
在韩国并非首次。以前拼车服务在韩
国曾有过萌芽，都因出租车行业的强
烈反对而夭折。韩国现代汽车曾于去
年收购了一家提供拼车服务的公司股
份，但韩国出租车行业立即发起了

“抵制现代汽车”的抗议活动。最
终，现代汽车迫于压力，不得不在半
年后抛售了这家公司的股份。另外，
在代驾服务刚在韩国出现时，出租车
行业也是非常不满，认为代驾服务会
分流打车乘客数量，并曾组织过相关
抗议活动。

此外，非常具有代表性的案例还
有优步退出韩国市场。美国优步公司
曾于 2013 年进军韩国市场，随后推
出了拼车服务。当时也引发了韩国出
租车行业的强烈反对，并声称优步此
举不符合韩国法律。之后，韩国引用
了相关法律法规，认定优步拼车服务
违法。最终，优步于 2014 年实质性

退出韩国市场。
说起韩国的出租车司机和普通民

众，可谓各有苦衷。实际上，这反映
出了出租车司机收入压力与普通民众
交通需求之间较难调和的矛盾。

从出租车司机角度看，出租车
之所以反对拼车服务，是因为担忧
其对出租车生意造成负面影响。这
种担忧又来源于出租车司机较大的
收入压力。首先，根据韩国雇佣劳
动部公布的数据，今年8月份，韩国
人均月收入为 323.6 万韩元。据韩国
媒体报道，韩国出租车司机的平均
月收入仅为 200 多万韩元。其次，
出租车司机需缴纳“车份儿”钱，
还得面临公共交通和代驾服务分流
乘客数量的局面，生意越来越不好
做，收入越来越没保障。

从消费者角度看，高峰时段打车
难，出租车司机“挑活儿”、拒载现
象时有发生。“顺风车”不仅能改善
出行状况，还能减少打车费用，确实
很方便。

“创新”与“传统”利益待磨合

当一种新经济模式出现时，传统
经济模式难免会受到一些影响。此次
顺风车服务争议只是韩国发展共享经
济过程中所遇问题的一个缩影。此
外 ， 韩 国 此 前 还 出 现 过 “ 共 享 民
宿”，为旅客住宿提供便利。消息一
出，立即引发韩国旅馆、民宿相关团
体的强烈抗议，最后“共享民宿”也
只停留在了概念层面。类似事例还有
很多。

事实上，在韩国很难寻到共享经
济的影子。尽管多种共享经济在韩国

发展遇阻，但共享经济作为一种潮
流，其内在的发展潜力和商机确实不
容置疑。中国共享经济发展情况越来
越受韩国媒体和普通民众的关注，可
是韩国民众却未能享受到共享经济的
红利。由于韩国国内共享经济发展状
况欠佳，造成一些想投资共享经济的
韩国企业开始把目光转向海外，投资
国外共享经济产业，造成了本应发展
韩国共享经济的资金外流。

不过，面对发展共享经济，韩国
政府表现出积极态度。近来，韩国政
府一直在强调，在经济发展中，要解
除束缚，实现革新式经济发展。韩国
经济副总理兼企划财政部部长金东兖
公开表示，发展共享经济是一条必然
道路，需要正面突破。韩国政府将在
今年年底前发布活跃共享经济的相关
对策，并对出租车行业作出补偿。

近期，韩国政府提出将kakao顺
风车服务仅局限于早晚高峰时段使
用，并且每天每辆车最多只能接2个
订单，但出租车司机对此并不满意。
首尔市政府则正在研究明年把首尔出
租车起步价由3000韩元提至3800韩
元，深夜时段的起步价由 3600 韩元
提至 5400 韩元，并将原有的每行驶
142 米加收 100 韩元，改为每 132 米
至135米加收100韩元，以此提高出
租车司机收入。

韩国国内有分析认为，现在尚需
等待政府出台具体举措，并完善法律
法规，解除限制韩国产业发展的诸多
束缚，让利益相关方坐下来协商，
kakao顺风车服务明年仍有推行的可
能性。另外，打破既有的各类限制，
发展共享经济，也是韩国经济发展中
面临的一个课题。

赴柬埔寨上任 4 个月左右
时，记者终于考取了在柬工作生
活必需的重要证件——驾照。

在柬埔寨首都金边，出行交
通有三个特点：一是城市面积较
大，出行距离经常超过半小时车
程；二是天气炎热，金边气温常
年处于 30 摄氏度上下；三是公
共交通相对缺乏。

综合考虑各种因素，自驾出
行是首选。经过了解，外国人可
以通过换领或考试两种途径获
得正规柬埔寨驾照。在已有中
国驾照的情况下换领柬埔寨驾
照需要多道程序，耗时较长，花
费不菲。相比之下，直接在柬参
加学习，考取驾照，效率更高。

与国内一样，柬埔寨的驾照
考试也分成理论和场地练习两
部分。同国内驾校大多有独立
的练习场地不同，这里的驾校练
习场地大多是在相对车少的城
市道路上。尽管已是10多年驾
龄的老司机，为了熟悉考试规则
和考场环境，记者还是另外花了
30美元练习了一个半小时。事
后证明，这非常重要。

考试当天，场地考试部分由
于各种标杆、标识非常密集，考生
们屡屡因为压线、撞杆等情况被
考官“罚”下场。候考区气氛很紧

张，大家集中精力关注考试情况。
终于轮到记者上场了。在

异国他乡考驾照还是略有点兴
奋，再加上倒库顺利通过，下一
个项目侧方停车有点歪。一位
考官面无表情地走了过来，瞄了
瞄地上的线说，车停得稍微靠外
了一点点，让记者往路边再贴一
点。这个要求竟让记者有点窃
喜，因为就在之前半个小时的练
习中，驾校老师刚刚就停稳之后
如何微调给了提示。按照老师
的方法如法炮制之后，考官终于
示意通过，记者长出了一口气。
细数之下发现，当天下午外国人
专场的通过率竟不足三分之一，
柬埔寨的驾照考试着实不容
易。考试之后没几天，记者就领
到了一张有效期10年的驾照。

中柬两国交往历史悠久，近
年来两国关系更是日益密切。
大批中国人赴柬投资旅游，有力
促进了当地的经济社会发展，增
加了民众的收入。但是，也的确
有极少数人不了解或不遵守柬
埔寨的法律法规，破坏了中国人
的形象。这也为我们提了个醒：
出门在外，一定要提前了解并遵
守当地法律法规，尊重当地文
化，展现正面形象，为自己、为中
国“代言”。

叙利亚国家博物馆新开放

因安全原因关闭6年多后，位于大马士革的叙利亚国家博物馆

近日重新对公众开放。图为游客在叙利亚国家博物馆外拍照。

（新华社发）
首届上海国际进口博览会召开前

夕，记者就中印尼经贸合作尤其是印
尼参展筹备等话题，专访了博览会主
宾国印尼驻上海总领事宁乔恩女士。

记者：听说这次进口博览会印尼
参展商带来了“印尼国宝”巴迪克，能
否介绍一下？

宁乔恩：巴迪克是印尼独有的蜡
染技术及其产品，是印尼的文化名
片，也是联合国教科文组织认定的世
界文化遗产。印尼地大物博、民族多
样、文化绚烂，每个地区的巴迪克材
质、用色、图案、工艺、寓意都各有
特色，反映了不同的风情和文明。尤
其是手工巴迪克，每一块都耗时数年
才能完成，是高端定制市场的热销
品。这次展品中，不仅有延续数百年
的手工巴迪克，也有符合现代规模生
产所需的机器产巴迪克，还有专门针
对中国时尚文化设计的图案，相信能
为中国消费者带来丰富的消费体验和
艺术享受。

记者：将巴迪克这样的文化产品

带到中国，需要作出哪些努力？
宁乔恩：近年来，中印尼全面合作

取得了长足进步，但我们也要看到，文
化融合无法一蹴而就。以上海人和杭
州人为例，他们对印尼文化持十分开
放、好奇的态度。然而，中国人觉得巴
迪克好看，但对如何将之运用到时尚
产业缺乏经验，故目前在上海还没有
巴迪克专卖店，这与巴迪克在好莱坞、
纽约、东京等地风行的局面有较大差
距。因此，中印尼双方需要积极探索
商业化引进的模式和平台。萨隆是另
一种印尼特色纺织品，通常用于宗教
仪式，在巴厘岛是必备用品且十分畅
销。但是，将萨隆带到中国市场时，需
要考虑不同的国情、社情、民情。此次
进口博览会是印尼文化产品进入中国
的一次绝佳机会。为此，我们专门在
上海的印尼文化和艺术中心举行了一
场巴迪克时装秀，为参加博览会预热，

参与者通过亲身参与巴迪克制作充分
体验了印尼文化。

记者：除了文化产品，印尼参展商
在此次博览会上还给中国消费者带来
了哪些惊喜？

宁乔恩：我到中国已有两年多，深
刻感受到中国改革开放所取得的巨大
成就，特别是人的全面发展。此次进
口博览会是中国国力增强尤其是居民
消费能力显著提高的集中展示。为
此，印尼政府、商业协会、参展商均高
度重视，视之为开拓中国市场、提升合
作关系的重要机会。例如，目前印尼
咖啡品牌继雀巢之后在中国速溶咖啡
市场份额排名中位列第二，他们希望
借此次进口博览会之力在 2019 年整
体超越雀巢。又如，印尼的饼干、方便
面等食品加工业销售额去年在中国实
现了100%的增长，借力进口博览会，
他们均将今年的增速定为 50%以上。

特别值得一提的是燕窝和旅游，目前印
尼以70%的份额稳居中国市场第一，希
望这次有新突破；“十大新巴厘岛”旅游
胜地也是我们重点推介的项目。

记者：在中国市场的拓展手段上，
印尼参展商和政府有哪些新举措？

宁乔恩：中国是互联网大国、是电
商大国。在上海、杭州等大城市，我有
置身发达经济体和世界数字经济中心
的感觉；在小城镇或农村地区，互联网
也为那里的经济社会发展作出了巨大
贡献。为此，我们以每年在华举办的

“印尼周”为平台，进一步加强了针对
电商的网络营销，并配合以酒店、餐
馆、商场、博物馆等线下活动。印尼驻
上海总领馆成立于2012年，目前在进
出口对接、签证办理、公共宣传、清关
咨询、法律援助等方面积极为中印尼
双方提供支持。在日常工作中，我注
意到文化融合对深化双方经贸合作具
有重要意义。具体到此次进口博览
会，一方面我们尽全力为印尼参展商
提供各类便利和服务；另一方面，我们
通过语言培训、文化交流、时尚沙龙等
形式，进一步拉近印尼参展商和中国
进口商、印尼生产者和中国消费者的
距离。

文化融合将助力经贸合作深化
——访印尼驻上海总领事宁乔恩

本报驻雅加达记者 田 原
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